

De izquierda a derecha: la académica Carolina Busco, quien ha apoyado la visibilización de las denuncias; Antonia Falcón, Arian Cabrera y Ninnoska Vargas.

ISABEL LAMOLIATTE

► **Los denunciantes.** La noche del miércoles, el Centro de Estudiantes de Ingeniería Civil de la Universidad Diego Portales postuló en sus redes un mapa titulado "Zonas de precaución". En la imagen aparece un plano que abarca las calles San Ignacio al oriente, Alameda al norte, avenida España al poniente y Claudio Gay al sur junto con puntos negros y rojos. Según explicaron, los primeros corresponden a los lugares donde se han realizado asaltos mientras que en los segundos ha habido intentos de secuestro.

Arian Cabrera, alumno de Ingeniería Civil Industrial y presidente de ese centro de estudiantes, es el autor del mapa. "Lo hice en base a denuncias recibidas a través de las aplicaciones Instagram, Facebook y Sosafe. Los asaltos son tipo lanzamiento y con violencia. Los intentos de secuestro han sido pistola en mano", indica.

Lleisy Tamarin, alumna de Obstetricia del mismo establecimiento, hizo un hilo en Twitter para viralizar el mapa. "Lo escribí en la noche porque sentía que el tema se nos había arrancado de las manos. Estaba muy alarmada y creo que sirvió. Hoy (viernes) vi guardias municipales y carabineros en el sector", afirma.

Lleisy señala que se contactaron con federaciones de estudiantes de las universidades cercanas: Santo Tomás, Alberto Hurtado y Andrés Bello y del Instituto Duoc UC. También organizaron chats de sólo mujeres. "Aunque los asaltos han sido transversales, los intentos de secuestro han afectado a compañeras. Estamos asustadas", dice.

► **La víctima.** Antonia Falcón está en tercer año de Ingeniería Civil en la UDP. Por la pandemia este es su primer año como alumna presencial. Empezó a ir a clases el lunes 7. "Es fome partir así", reconoce. El viernes 11, alrededor de las 13 horas, estaba parada afuera de la universidad con su celular en la mano. Le tenía que mostrar su pase de movilidad al guardia. "Me sentía súper segura", dice, "pero pasó un tipo en moto sobre la vereda y me lo sacó de un tirón. Lloré y bloqueé el equipo porque ya no podía hacer nada más".

Una hora y media después sus compañeros recibieron un mensaje. "Una persona que aseguró tener mi celular dijo que si yo no les desbloqueaba el equipo iban a hacer públicos mis datos personales y las fotos y videos que tenía guardados. Hice la denuncia a la PDI, pero no ha pasado nada. Así como

yo, he escuchado al menos 20 denuncias más. A algunas compañeras las han seguido e intentado secuestrar", asegura.

A raíz del caso de Antonia, Arian Cabrera resalta que la UDP tomó algunas medidas: "Ya no piden el pase de movilidad a la entrada, porque se formaba una fila de estudiantes con sus celulares en la mano".

► **El apoyo de la comunidad.** Cristián Carvallo, alumno de quinto año de Ingeniería Civil Industrial y presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad Santo Tomás, asegura que el ambiente ha cambiado desde que empezó a estudiar: "Hice dos años presencial, dos años vía remota por la pandemia y en este regreso se nota un cambio. No sé si es un problema de seguridad de la comuna o sólo de este sector. Entramos a clases el lunes 14 y en una semana hemos recibido 15 denun-

cias, entonces como comunidad estamos preocupados".

Ninnoska Vargas, también integrante de la Federación de Estudiantes de Ingeniería Civil de la UDP, vive a siete cuadras del establecimiento. Dice que el problema no es sólo de los estudiantes. "Hace un mes apuñalaron a un vecino en la puerta de la conserjería del edificio donde vivo. Le querían robar el celular. Entre los mismos vecinos lo auxiliamos y llamamos una ambulancia", relata.

Para ella la situación se descontroló. "Si salgo a comprar no llevo mi celular, ya que no sólo te expones a que te roben, sino a que te hagan daño también. Cuando era niña hacía vida de barrio. Salía a andar en bicicleta y a jugar a la calle. Podías quedarte hasta las diez de la noche con toda tranquilidad. Hoy es inseguro a toda hora".

Ximena Palma, secretaria ge-

neral de la UDP, cuenta que cuando funcionarios y académicos retomaron la presencialidad en septiembre del año pasado notaron que "la seguridad que había previo a la pandemia, donde teníamos casetas y guardias en moto, ya no estaba".

Según señala, "nos enteramos del mapa realizado por los estudiantes por las mismas redes sociales. Pero claramente es un problema que también ha afectado a los funcionarios, hombres y mujeres por igual. Estamos en contacto con la corporación de seguridad de la municipalidad y con las restantes universidades".

► **La versión de Carabineros.** El mayor Gorka Verde, comisario de la Segunda Comisaría Santiago Central, admite que "pe-se a estar en conocimiento de estos antecedentes (denuncias de estudiantes en redes sociales), no hay ningún hecho denunciado. Llamamos a la comunidad a denunciar estos hechos ante Carabineros. No obstante, estamos realizando servicios preventivos en las estaciones de metro y en las inmediaciones de los centros de educación superior".



ELISA VERDEJO

Motochorros quitando celulares, personas apuñaladas y lugares peligrosos

# Estudiantes relatan las historias que motivaron el mapa de los asaltos en el barrio universitario

Alumnos viralizaron sus reclamos en redes sociales. Aseguran que la situación era diferente antes de la pandemia.